

## Serie 2. El Antiguo Testamento

### Parte 11. Números

---

*Por: John Ogwyn (1949-2005)*  
*(abril 27, 1988)*

#### En este estudio usted encontrará:

- El libro de Números, lecciones para nosotros.
- El primer censo, el comienzo del peregrinaje por el desierto.
- La organización del campamento.
- Israel, modelo de la estructura de "La nueva Jerusalén".
- Los levitas, la tribu escogida para las labores del tabernáculo.
- Instrucciones para morar bajo la presencia del Eterno.
  - I. Lo limpio y lo impuro.
  - II. El voto nazareo.
  - III. La segunda Pascua.
- La comunicación en el campamento.
- La rebelión de Israel: quejas y murmuraciones en el campamento.
  - I. Los israelitas añoran volver a Egipto.
  - II. Miriam y Aarón hablan en contra de Moisés.
  - III. Una prueba de fe: espías son enviados a la tierra prometida.
  - IV. Un pecado de soberbia y rebeldía.
  - V. Los líderes se rebelan contra Moisés y Aarón.
- La importancia de los diezmos y su función en el sostén del sacerdocio.
- Dios es fiel a Israel y los protege del rey de Moab y de Balaam.
- Un nuevo censo y nuevo líder en Israel.
- Instrucciones sobre las fiestas y las promesas a Dios.
- La derrota de Madián y Balaam.
- ...vuestro pecado os alcanzará.
- El recorrido de los israelitas y la repartición del territorio.
- Gráfico: La organización de Dios para el campamento de Israel.

[Comentario editorial: Se usa la Biblia Reina – Valera 1960, a menos que se indique lo contrario]

Esta ocasión **vamos a cubrir el libro de Números**. Este libro, así como Levítico, tiene una gran importancia para nosotros como cristianos. Es indispensable que entendamos cómo se aplica a nosotros hoy. Buscamos ir más allá del simple registro histórico. Nos vamos a **centrar en lo histórico y comprender los detalles que ocurrieron, pero también queremos comprender las lecciones que Dios quiere que obtengamos de este libro**.

## EL LIBRO DE NÚMEROS, LECCIONES PARA NOSOTROS

El apóstol Pablo escribe en **1 Corintios 10:1-2** *"Porque no quiero, hermanos, que ignoréis que nuestros padres todos estuvieron bajo la nube, y todos pasaron el mar; V2 y todos en Moisés fueron bautizados en la nube y en el mar"*. Pablo está planteando una analogía del antiguo Israel que salió de Egipto, y dice que ellos fueron bautizados figurativamente. Ahora, ¿Qué significa eso?

Estaban inmersos en agua (agua a todo su alrededor) pero simplemente no se mojaban. Este es el único caso de bautismo sin quedar mojado; tenían agua del Mar Rojo a cada lado, más alta que ellos, y la nube que era vapor de agua estaba por encima. Entonces estaban totalmente rodeados de agua, pero estaban secos. Esa fue una situación notable, y Pablo lo plantea como una analogía de que simbólicamente ellos fueron bautizados.

**Vs 3-4** *"y todos comieron el mismo alimento espiritual, V4 y todos bebieron la misma bebida espiritual; porque bebían de la roca espiritual que los seguía, y la roca era Cristo"*. La roca física que estaba en el desierto de la cual salían ríos de agua viva que ellos bebían era un símbolo de la Roca espiritual que es Jesucristo, la fuente de aguas vivas (Juan 7:38-39). **V5** *"Pero de los más de ellos no se agradó Dios; por lo cual quedaron postrados en el desierto"*. Dios no estaba muy contento con la mayoría de ellos.

Note aquí, la analogía que está planteando Pablo es Israel atravesando el desierto, la historia que está contenida en el libro de Números. El libro de Números abarca un período de 39 años. El Éxodo cubre el primer año del deambular por el desierto, y eso nos lleva a la dedicación del tabernáculo (Éxodo 40), básicamente un año después del Éxodo. Levítico es la instrucción detallada que recibieron los levitas alrededor del tiempo cuando el tabernáculo fue dedicado. Debían saber toda esta información en Levítico para dedicar el tabernáculo como se lee al final de Éxodo.

Números retoma la historia alrededor de un año después del Éxodo y nos lleva a lo largo del período de deambular en el desierto. Nos lleva todo el camino hasta justo antes de la entrada a la Tierra Prometida. Deuteronomio trata de las instrucciones finales justo antes de cruzar el Jordán. Así que el libro de Números cubre el período comprendido entre el momento en que Israel salió de Egipto y el momento en que entraron en la Tierra Prometida. Cubre el tiempo de deambular en el desierto.

Hermanos, ¿Dónde nos encontramos hoy? Hemos dejado el Egipto espiritual y le hemos dado la espalda a esta sociedad, pero todavía no llegamos a la Tierra Prometida ¿Verdad? Estamos en un viaje a través del desierto, un desierto espiritual. Nos encontramos en un viaje

desde Egipto a la Tierra Prometida. Enfrentamos circunstancias similares a las del Israel de antaño. Estamos en circunstancias espirituales que se comparan con sus circunstancias físicas porque ellos estaban en un viaje de Egipto a la Tierra Prometida y nosotros estamos en un viaje desde el Egipto espiritual a la Tierra Prometida. Dios registra los detalles de aquello por lo que Israel atravesó.

Pablo dice en **1 Corintios 10:5-6** *"Pero de los más de ellos no se agradó Dios; por lo cual quedaron postrados en el desierto. V6 Mas **estas cosas sucedieron como ejemplos para nosotros**, para que no codiciemos cosas malas, como ellos codiciaron". Vs 7-11, "Ni seáis idólatras, como algunos de ellos, según está escrito: Se sentó el pueblo a comer y a beber, y se levantó a jugar. V8 Ni forniquemos, como algunos de ellos fornicaron, y cayeron en un día veintitrés mil. V9 Ni tentemos al Señor, como también algunos de ellos le tentaron, y perecieron por las serpientes. V10 Ni murmuréis, como algunos de ellos murmuraron, y perecieron por el destructor. V11 **Y estas cosas les acontecieron como ejemplo, y están escritas para amonestarnos a nosotros, a quienes han alcanzado los fines de los siglos**".*

Pablo enumera varias cosas que vamos a leer en el libro de Números. Él dice: Esto es lo que les estorbó a los israelitas. Estas son las trampas en la vida cristiana. Aquello que puede evitar que usted ingrese a la Tierra Prometida. ¿Por qué ellos no entraron? Bueno, algunos de ellos comenzaron a codiciar cosas malas. Comenzaron a desear y codiciar lo que no tenían, lo que por supuesto los condujo a la idolatría y al tipo de actitud que corresponde. Se sentaron a comer y beber y se levantaron a jugar. No está hablando de beber un vaso de leche, comer una hamburguesa y salir a jugar al voleibol. Ese realmente no era el problema. Está hablando de un estilo de vida de borrachera libertina, un estilo de vida mundano, que involucraba la bebida en exceso, que involucraba el tipo de cosas que a menudo se ven.

Entonces, he aquí lo que se les presentó: "No cometamos fornicación"; la inmoralidad era un problema. "Tampoco tentemos a Cristo...No murmure, ni se queje". Estas cosas que les sucedieron fueron ejemplos. Son para representar ciertos temas y hacernos conscientes de lo que nos puede suceder e interferir con la conclusión exitosa de nuestro viaje espiritual.

Entonces, es importante que estudiemos el libro de los Números desde ese punto de vista. Notaremos a medida que avancemos, que hay ciertos tipos de problemas, ciertas cosas que los hicieron tropezar. Cosas que hoy en día pueden estorbarnos, acciones que han hecho tropezar a muchas personas de Dios en esta era.

Ciertamente, **uno de los temas básicos del libro de Números es que el pueblo de Dios puede avanzar siempre y cuando confíe en las promesas de Dios y se apoye en Su fortaleza**. La generación mayor de Israel no entró en la Tierra Prometida (Números 14:22-23).

¿Por qué? Israel dejó de seguir a donde Dios los dirigía. Se distrajeron con otras cosas. Sus propios miedos se interpusieron en el camino; tenían miedo de ir adonde Dios los guiaba. Dios los estaba guiando a la Tierra Prometida; se enfocaron en cuán grandes eran los gigantes y tenían miedo de entrar (Números 13:25-33).

**Romanos 1:17** "...Mas el justo por la fe vivirá". Números es el registro de la falta de fe de Israel. Debido a la incredulidad, no pudieron ingresar a la Tierra Prometida. Hebreos 3 y 4 también nos dan una analogía entre la lección de Números y la vida cristiana.

## **EL PRIMER CENSO, EL COMIENZO DEL PEREGRINAJE POR EL DESIERTO**

El libro de Números toma su nombre de la prominencia de dos censos. Uno fue tomado al comienzo del peregrinaje por el desierto; el otro fue tomado al final. Entonces, hay números que están registrados en este libro en particular. Sin embargo, curiosamente, los judíos a veces se referían a él como el Libro de las Murmuraciones porque eso era: la historia de las murmuraciones de Israel en el desierto.

Comenzamos en Números 1 con el primer censo. Al principio, cuando se hizo el censo, notamos que Judá era la tribu más grande, casi 75,000 hombres de más de veinte años (74,600). Notamos que hay una organización. Por ejemplo, comenzando en Vs 4-5, había un líder, un príncipe por cada tribu.

**Números 1:7** notamos de Judá, "...Naasón hijo de Aminadab", era el príncipe. Ahora, si usted va al libro de Rut, encontrará que Naasón, el hijo de Aminadab, era el abuelo de Booz. Recuerde que Booz se casó con Rut. Naason el que se menciona aquí en el V7 es el príncipe de la tribu de Judá y el abuelo de Booz. Ahora Booz mismo era el bisabuelo del rey David. Recuerde que Booz y Rut tuvieron un hijo Obed, que era el padre de Isaí, que era el padre del rey David (Rut 4:17-22). Esto proporciona un pequeño "vínculo" en términos de generaciones y muestra que era una familia prominente, una familia líder en Judá. Números pasa por las tribus, y encontramos que había un poco más de 600,000 hombres en Israel sin incluir a los levitas (V47).

## **LA ORGANIZACIÓN DEL CAMPAMENTO**

Números 2 tiene las instrucciones detalladas de la organización del campamento. Notamos que hay una organización. **Números 2:2**, "*Los hijos de Israel acamparán cada uno junto a su bandera, bajo las enseñas de las casas de sus padres...*". Una de las cosas que observamos es la organización. Dios es muy organizado, y el campamento de Israel estaba muy organizado.

No se tenía una muchedumbre de dos o tres millones de personas aquí en el desierto simplemente vagando por ahí. Estaban organizados por tribus; cuando levantaron su campamento, el tabernáculo estaba en medio.

Vs 3-7, en el lado este había tres tribus: Judá, Isacar y Zabulón. Tenían el estandarte del campamento de Judá. Los Vs 10-14 nos dicen que Rubén, Simeón y Gad estaban en el lado sur. Los Vs 18-22 nos dicen que en el lado oeste estaban Efraín, Manasés y Benjamín. Los Vs 25-29 nos dicen que en el lado norte estaban Dan, Aser y Neftalí. **V17** "...así marchará cada uno junto a su bandera".

Había cuatro banderas. No hay una descripción particular de las banderas en la Biblia, pero hay referencias en el libro de Deuteronomio de las cosas descritas como relevantes de cada una de estas tribus. En la tradición judía se han conservado las imágenes de las insignias de Israel. Una de las cosas interesantes para tener en cuenta es que la mayoría de las cosas que componen las insignias se han conservado en el escudo de armas real de Gran Bretaña y partes también en el de los Estados Unidos, Francia y algunas de las otras naciones de Israel.

En **Deuteronomio 33:17** se describe a José *"Como el primogénito de su toro es su gloria, y sus astas como astas de búfalo [KJV, "unicornios"]; con ellas acorneará a los pueblos juntos hasta los fines de la tierra; ellos son los diez millares de Efraín"*. Es interesante que en el escudo real de armas de Gran Bretaña aparecen el unicornio y el buey. Judá se describe en Génesis 49:9 como un cachorro de león. El león era el símbolo de Judá. Cristo fue llamado el León de la tribu de Judá. El león, por supuesto, era simbólico de Judá y es descriptivo porque de Judá debía venir la línea real. Es por eso que el león también está allí en el escudo real de Gran Bretaña. La reina Isabel es descendiente directa del rey David y ocupa el trono de David.

En el escudo real han unido las insignias que representan a Efraín y Judá porque la familia real que está en Gran Bretaña es descendiente de la línea real de Judá, que gobierna sobre la tribu de Efraín, el jefe de las tribus de Israel. En realidad, se ven muchas de las insignias y cosas que se identifican con las Islas Británicas. Gran parte del material de los escudos de armas en realidad se remonta al tiempo particular y las banderas que se describen aquí en Números.

Había banderas levantadas que se podían ver, y había un capitán sobre cada tribu. Vimos antes que Dios le había dado instrucciones a Moisés por medio de su suegro para que designara capitanes de diez, capitanes de cincuenta, capitanes de cien y capitanes de mil (Éxodo 18). Encontramos que estos son capitanes tribales que están por encima de los capitanes de mil. Había capitanes sobre cada tribu, doce príncipes, uno para cada tribu. Había una estructura organizativa.

Si alguna vez ha estado en Big Sandy, Texas para la Fiesta de los Tabernáculos, entonces tiene una idea a muy pequeña escala de cómo funciona. Lo damos por hecho, pero las personas en el mundo se sorprenden de que se pueda venir a la Fiesta de los Tabernáculos a lo que sería una ciudad de cuatro o cinco mil personas de un día para otro sin personal remunerado o permanente. Se tienen personas que vienen de todas partes, y en un día se tiene una ciudad organizada de cuatro o cinco mil personas con saneamiento e higiene, policía y bomberos, y todo lo que tendría en cualquier ciudad de cuatro o cinco mil personas. Funciona y funciona sin problemas. Con eso, obtenemos una idea, si alguna vez ha estado allí, de cómo fue.

Miro atrás y aprecio la oportunidad que tuve durante bastantes años de participar allí en el campamento en Big Sandy y de participar en la organización porque este era nuestro modelo. Esto era lo que buscábamos. ¿Por qué lo organizamos de esa manera? Porque así Dios hizo que Moisés lo hiciera. Si fue lo suficientemente bueno para Dios y Moisés, no creo que tenga ningún sentido intentar mejorarlo. Así que nunca intentamos mejorarlo. No experimentamos con capitanes de doce o capitanes de cinco o capitanes de quince. Nos limitamos a diez, cincuenta, cien y mil, exactamente como Dios le dijo a Moisés que lo hiciera, y funcionó.

En Números 2, se ve esta organización: tres tribus en el este (Vs 3-7), Judá, Isacar y Zabulón; en el sur (Vs 10-14), Rubén, Simeón y Gad; en el oeste (Vs 18-22), Efraín, Manasés y Benjamín; y en el norte (Vs 25-29), Dan, Aser y Neftalí. Los levitas estaban acampados en el interior, alrededor del tabernáculo. Había orden; había organización para eso.

Se tenían las banderas en cada lado, y cada tribu estaba delineada. Primero fueron las tribus; luego las tribus se subdividieron en los clanes básicos de la tribu, las agrupaciones familiares en los clanes, las agrupaciones familiares extendidas y finalmente las familias mismas. Había una estructura organizada que iba de grupos de 10 familias, grupos de 50 familias, grupos de 100 familias y grupos de 1,000 familias. Se puede tener así un poco de idea de este tipo de organización.

Podemos notar que no se entra en detalles aquí, pero en otros lugares se nos habla de los setenta ancianos que eran básicamente, en estructura, entre los capitanes de mil y los príncipes sobre las tribus. Por ejemplo, en Judá, donde había 74,000 familias, habría 74 capitanes de mil. Digamos que diez capitanes de mil reportaban a cada anciano; entonces se tendrían siete u ocho ancianos de Judá. Partiendo de esto, se tendrían alrededor de setenta como total. Eso significa que alrededor de siete u ocho ancianos informaban a cada príncipe. Así se llegaba a esa estructura donde todos tenían un número manejable de personas que le reportaban, llegando a los doce príncipes que reportaban a Moisés. Se tenía una situación organizada y altamente estructurada a través de la cual se podía manejar todo.

## ISRAEL, MODELO DE LA ESTRUCTURA DE "LA NUEVA JERUSALÉN"

Otra cosa que hay que notar es que, cuando se lee de la Nueva Jerusalén al final del libro de Apocalipsis ¿Qué se encuentra? Se encuentra una ciudad que se presenta en forma cuadrada con tres puertas en cada uno de sus lados. Y adivine qué: cada puerta corresponde a cada una de las tribus. Aquí encuentra la organización que Dios usará más adelante hasta la eternidad con la Nueva Jerusalén. Es la sede del universo. Esta estructura se remontará a las doce tribus.

Cada uno de los que entran en la nueva Jerusalén se relaciona con una de las tribus de Israel, y esto liga con los 144,000 donde se tienen asignados 12,000 de las primicias a cada tribu (Apocalipsis 7:4). La palabra "de" en este verso es griego y también puede ser traducida como "para". En ese sentido, no es que cada uno de los doce mil tenga que ser descendiente físico de aquella tribu, sino "para" esta tribu, que se les asigna a esa tribu, al menos espiritualmente en el contexto de la nueva Jerusalén.

A continuación, se tiene a los descendientes físicos que reportan, quienes entran por estas puertas, así como las diversas naciones gentiles que ingresan debido a que todos deben convertirse espiritualmente en hijos de Abraham. Si usted es de Cristo, usted es de la semilla de Abraham, de acuerdo con la promesa.

En el libro de Isaías (46:10) Dios declara el final desde el principio. Dios tenía una estructura organizada en mente. Él inició en el comienzo con un patrón que se va a seguir en la eternidad. A veces pienso que no nos damos cuenta de esas cosas, pero ¿Sabe qué? Dios estará justo en el centro en la Nueva Jerusalén y de allí fluye la organización de cada tribu, tres tribus en cada lado.

## LOS LEVITAS, LA TRIBU ESCOGIDA PARA LAS LABORES DEL TABERNÁCULO

**Números 3:12** *"He aquí, yo he tomado a los levitas de entre los hijos de Israel en lugar de todos los primogénitos, los primeros nacidos entre los hijos de Israel; serán, pues, míos los levitas".* Dios dice que tomó a los levitas. Encontramos que hicieron un censo y resultó que el número de los hijos de Leví (levitas) era 22,000: Gerson 7,500 (V22); Coat 8,600 (V28); y Merari 6,200 (V34). **V39** *"Todos los que fueron contados de los levitas...todos los varones de un mes arriba, fueron veintidós mil".* Ahora bien, si se suman los números, resulta 22,300. Había una diferencia de 300. De los 22,300, 300 eran primogénitos ellos mismos, y no pudieron redimirse. Ahí es donde hay una aparente discrepancia que realmente no es tal. En el V39, se dice que

fueron 22,000 porque los otros 300 eran primogénitos y no podían contarse para la redención de otros primogénitos, solo podían ocupar su propio lugar.

**V43** *"Y todos los primogénitos varones, conforme al número de sus nombres, de un mes arriba, fueron veintidós mil doscientos setenta y tres".* De un mes de edad en adelante había 22,273 hijos primogénitos en Israel. Dios dijo que todos los primogénitos le pertenecen, pero que tomaría a los levitas en su lugar. Dios tomó a todos los levitas; dejó 273 extra. Fueron redimidos con un valor monetario. **V47** *"tomarás cinco siclos por cabeza; conforme al siclo del santuario los tomarás. El siclo tiene veinte geras".* Tomaron cinco siclos cada uno.

**V50** *"y recibió de los primogénitos de los hijos de Israel, en dinero, mil trescientos sesenta y cinco siclos, conforme al siclo del santuario".* Si fueron redimidos 273 primogénitos, entonces fueron tomados 1,365 siclos, esto es  $1,365 / 5 = 273$  (V47). Un shekel era equivalente a un salario promedio de cuatro días para un trabajador. Cinco shekels eran aproximadamente veinte días o aproximadamente un salario de tres semanas para el trabajador promedio. Eso es lo que esto funcionaría en términos de equivalencia.

El punto que Dios quería señalar era que cuando pasó por Egipto y perdonó a los primogénitos, dijo que le pertenecían a Él porque mató a todos los primogénitos de Egipto y libró a los suyos. Dios dijo: Todos los primogénitos pertenecen a Mí. A cambio de ellos, voy a tomar una tribu, pero todos deben ser contados.

Números 4 detalla que los levitas entrando en plena responsabilidad. **Números 4:3** *"de edad de treinta años arriba hasta cincuenta años, todos los que entran en compañía para servir en el tabernáculo de reunión".* Trabajaron en el tabernáculo con plena responsabilidad desde los treinta hasta los cincuenta años. Notamos en otra parte que realizaron ciertos trabajos en el templo desde los veinticinco años. Hasta la edad de veinticinco años básicamente se reservaban para su educación; desde los veinticinco hasta los treinta era más bien como un aprendiz. Desde los treinta hasta los cincuenta años, tenían plena responsabilidad. A partir de los cincuenta años, estaban en la categoría de ancianos, en el sentido de los que eran mayores. Básicamente, a partir de los cincuenta años, los levitas ya no realizaban los rituales físicos en el templo, sino que estaban sentados como jueces en las puertas de las diversas ciudades de Israel.

Se presenta lo que hacían en el templo, y había mucho trabajo físico extenuante. Se habla de matar un grupo de toros y cabras, uno comienza a darse cuenta de que se está hablando de mucho trabajo, y en eso ocupaban mucho tiempo. Había muchos rituales físicos en las ceremonias físicas, y los de cincuenta y más años simplemente no se les encargaba ese tipo de responsabilidad.

En los Vs 4-14 se describen las cubiertas específicas; los materiales de los artículos del tabernáculo tenían que ser transportados a través del desierto, por lo que había revestimientos especiales para ellos. Se les dieron instrucciones sobre cómo llevarlos. **V15** *"Y cuando acaben Aarón y sus hijos de cubrir el santuario y todos los utensilios del santuario, cuando haya de mudarse el campamento, vendrán después de ello los hijos de Coat para llevarlos; pero no tocarán cosa santa, no sea que mueran. Estas serán las cargas de los hijos de Coat en el tabernáculo de reunión"*. No debían tocar ninguna de las cosas santas para no morir. Continúa y describe los detalles de los números que estaban involucrados en cada uno de estos. Encontramos que había 8,580 levitas de entre treinta y de cincuenta años (Vs 47-48).

## **INSTRUCCIONES PARA MORAR BAJO LA PRESENCIA DEL ETERNO**

### **I. LO LIMPIO Y LO IMPURO**

**Números 5:2** *"Manda a los hijos de Israel que echen del campamento a todo leproso, y a todos los que padecen flujo de semen, y a todo contaminado con muerto"*. Define aquellos que serían expulsados del campamento por su inmundicia. El simbolismo era que Dios habita en el tabernáculo en medio del campamento, y cualquiera que se contaminaba tenía que salir del campamento y quedar limpio para poder regresar a la presencia de Dios. Obviamente, había aspectos físicos de la cuarentena que estaban involucrados, pero lo más importante era el simbolismo espiritual: que tenemos que estar limpios para estar en la presencia de Dios.

Notemos una de las escrituras que Jesús dijo **Mateo 5:8** *"Bienaventurados [y felices] los de limpio corazón, porque ellos verán a Dios"*. Ser puros de corazón es estar espiritualmente limpios, ser sinceros. Si queremos estar en la presencia de Dios, tenemos que estar espiritualmente limpios. ¿Cómo nos volvemos espiritualmente limpios? Somos lavados por el agua y la palabra (Efesios 5:26). Ellos pasaron por un lavamiento físico; nosotros pasamos por un lavamiento espiritual. Había simbolismos que tenían que quedar impresos en la gente; Dios no habita en medio de la inmundicia. Si Dios no habita en medio de la impureza física, ¿Cuánto menos va a vivir Dios en medio de la impureza espiritual?

En **2 Corintios 6:16** se nos dice: *"...Porque vosotros sois el templo del Dios viviente, como Dios dijo: Habitaré y andaré entre ellos, y seré su Dios, y ellos serán mi pueblo"*. Dios habita en nosotros a través de su Espíritu. **1 Corintios 3:16** *"¿No sabéis que sois templo de Dios, y que el Espíritu de Dios mora en vosotros?"* **1 Corintios 6:19-20** *"¿O ignoráis que vuestro cuerpo es templo del Espíritu Santo, el cual está en vosotros, el cual tenéis de Dios, y que no sois vuestros?"*

V20 *Porque habéis sido comprados por precio; glorificad, pues, a Dios en vuestro cuerpo y en vuestro espíritu, los cuales son de Dios*". Pertenece a Dios. El énfasis es que, si se contaminaban física o ceremonialmente, tenían que salir del campamento, a pesar de que había ciertas razones físicas en términos de cuarentena y en ciertos asuntos de enfermedades contagiosas. Iba más allá porque era para grabar en ellos el hecho de que Dios no morará en medio de la inmundicia.

## II. EL VOTO NAZAREO

**Números 6:2-6** *"...Habla a los hijos de Israel y diles: El hombre o la mujer que se apartare haciendo voto de nazareo, para dedicarse al Eterno, V3 se abstendrá de vino y de sidra; no beberá vinagre de vino, ni vinagre de sidra, ni beberá ningún licor de uvas, ni tampoco comerá uvas frescas ni secas. V4 Todo el tiempo de su nazareato, de todo lo que se hace de la vid, desde los granillos hasta el hollejo, no comerá. V5 Todo el tiempo del voto de su nazareato no pasará navaja sobre su cabeza; hasta que sean cumplidos los días de su apartamiento al Eterno, será santo; dejará crecer su cabello. V6 Todo el tiempo que se aparte para el Eterno, no se acercará a persona muerta"*. Se registra el voto nazareo.

Había tres condiciones del voto nazareo:

(1) No debía comer el fruto de la vid o la uva, ni tocar ningún derivado de ella, como el vino, la bebida fuerte y el vinagre. No debía comer licor de uvas o uvas secas o húmedas. Tampoco podía comer nada que provenga de la vid. Tome en cuenta que, aparte del tiempo de cosecha de la uva en el otoño, los únicos productos que se tendrían de la vid serían vino o vinagre o pasas, porque ¿Qué sucede luego de una semana o dos después de que se ha cosechado? Si no se tiene refrigeración o no se puede pasteurizar el jugo de uva, ¿Qué cree que ocurriría si en otoño exprimiera el jugo de uva fresco y lo almacenara? ¿Cree que en la primavera o el verano encontraría jugo de uva? ¡Claro que no! Hay esporas de levadura naturales. Si alguna vez ve una uva Concord toda blanca, eso son las esporas de levadura naturales.

La gente pregunta: ¿Cómo sabe que Cristo y los discípulos no bebieron jugo de uva, en lugar de vino? Es muy simple; no había tal jugo de uva en la primavera. Hubiera sido imposible. No era una cuestión de lo que bebían y lo que no bebían. Las uvas se cosechan en el otoño. Esa es el único tiempo en que se cosechan las uvas. En un par de semanas, ya no había jugo de uva. Estaba en camino de transformarse en vino o vinagre, pero no era jugo de uva. No creo que Cristo se haya sentado allí y bebido vinagre, así que no quedan muchas alternativas. Simplemente era cuestión de lo que había. El jugo de uva, como sabemos, no existió más que

en el momento de la cosecha hasta el advenimiento de la pasteurización. En el momento de la cosecha, se aplastaba y se obtenía jugo de uva fresco, pero no se podría conservar de esa forma a menos que se pudiera congelar o pasteurizar, embotellar y almacenar. Esas son innovaciones recientes. Lo mismo con las uvas, se tiene que hacer pasas con ellas. Se comía fresco lo que se podía en el momento de la cosecha; con el resto se hacían pasas o vino o se echaban a perder. Esto es solo para aclarar el punto. Los nazareos debían apartarse. No tomar vino ni bebidas fuertes, ni nada más que viniera de la vid, aunque eso era principalmente lo que venía de la vid la mayor parte del año.

(2) No debían afeitarse ni cortarse el cabello.

(3) No debían tocar un cadáver.

Este era el caso durante todo el tiempo de su voto nazareo, que era por una duración limitada. Era algo que los separaba. Era un voto de humildad; los apartaba para un servicio especial a Dios y los distinguía de la congregación. Una cosa evidente es que normalmente la gente se afeita y se corta el pelo. Si lo hicieran también, los nazareos no se habrían distinguido de nadie más. Se destacaban y se veían bastante diferentes. No se les permitía afeitarse ni cortarse el pelo durante el período del voto, que generalmente duraría unos meses. Con base en esa afirmación, se puede deducir que, normalmente, los israelitas se cortaban el pelo y no andaban de otra forma.

### III. LA SEGUNDA PASCUA

En Números 8, encontramos que los levitas son apartados y consagrados. Estaban en período de entrenamiento. Vemos en los Vs 24-25 una especie de entrenamiento de cinco años para el trabajo en las edades de 25 a 30; luego, a partir de los 50 años, debían dejar ese tipo de servicio. Debían servir con sus hermanos en el tabernáculo, pero no en términos de sacrificar a los animales y ese tipo de cosas.

Números 9 explica lo que se denomina la segunda Pascua. La situación surgió cuando hubo individuos que estaban contaminados y no podían celebrar la primera Pascua. No estaban en un estado de pureza o limpieza y no podían celebrar la Pascua. ¿Qué iba a pasar? En **Números 9:10-11**, se declaró que *"...Cualquiera de vosotros o de vuestros descendientes, que estuviere inmundo por causa de muerto o estuviere de viaje lejos, celebrará la pascua al Eterno. V11 En el mes segundo, a los catorce días del mes, entre las dos tardes, la celebrarán; con panes sin levadura y hierbas amargas la comerán..."*. Se debe observar la Pascua.

Hay ocasiones en que los individuos no pueden estar presentes en la Pascua. Por lo tanto, en su caso, observarían la segunda Pascua tal como se prescribe aquí, que es el día catorce del segundo mes. Si usted, por una razón válida, no puede asistir a la primera Pascua, entonces hay una segunda prescrita. Eso enfatiza la importancia de observar la Pascua. Dios hizo provisión, reconociendo que podría haber circunstancias que estarían más allá del control del individuo que le impedirían estar presente en la Pascua. Y si ese fuera el caso, había una segunda oportunidad. Esto no es para un individuo debido a una actitud de falta de voluntad para obedecer a Dios, sino más bien circunstancias que escapan al control de ese individuo.

## LA COMUNICACIÓN EN EL CAMPAMENTO

En Números 10, vemos instrucciones para que hicieran dos trompetas de plata. Tenían un sistema codificado que facilitaba la comunicación entre todas estas personas. Dios no es autor de la confusión. Si se tiene a todas estas personas, cientos y cientos de miles de personas, ¿Cómo se comunica? Si se sale a gritar, no se escucharía muy lejos. Bueno, pues hicieron estas trompetas y podían escucharse en una amplia área. A través de su potente sonido, podían anunciar una alarma. Estaba codificado lo que las personas en diferentes secciones del campo tenían que hacer cuando las escucharan porque, una vez más, Dios no es autor de la confusión.

**Números 11:1** *"Aconteció que el pueblo se quejó a oídos del Eterno; y lo oyó el Eterno, y ardió su ira, y se encendió en ellos fuego del Eterno, y consumió uno de los extremos del campamento".* Hay varios sitios dónde se lee que Dios consumió a los que estaban en la parte más extrema del campamento. Esos eran "los de los bordes". Siempre hay algunos elementos que quieren andar en la franja más extrema del campamento. Por un lado, se sentían bien allí, pero no querían estar allí en el centro de las cosas. En el centro era donde estaba Dios. Querían estar lo más lejos posible de Dios y, sin embargo, identificarse con el pueblo de Dios. Desafortunadamente, hay algunos de esos que se identifican en nuestro viaje por el desierto; ellos son los "los de la periferia en lo espiritual".

Solíamos ver en Big Sandy, en el campamento, que había cierta clase de personas a las que les gustaba presentarse un día tarde para la fiesta y querían quedar bien lejos del centro. Ahora, ¿Por qué alguien querría hacer algo así? Porque querían estar en la periferia más extrema del campamento. Siempre supimos que cuando organizamos el campamento en Big Sandy era crucial proteger a los flancos. Debía tenerse mucho cuidado en cuanto a quién colocar en la parte más alejada, porque tenían que asegurar la retaguardia del campamento. Se sabía que, si habría problemas, iba a ser en la parte más lejana del campamento.

Nunca falló. Lo vi desde 1974 a 1986, y no conozco ninguna excepción. Si había problemas, surgían en la periferia más extrema del campamento. Allí es donde siempre hay problemas porque es difícil llegar a ellos. Si la gente se va a meter en problemas, ellos gravitan hacia los bordes, se apartan a donde no haya nadie mirando y, por supuesto, hay problemas. Cuando hubo problemas y Dios se preparó para "golpear" a alguien, generalmente fue a alguien en los confines del campamento porque de esa forma atraparía a la mayoría de los que necesitaban "corrección".

## **LA REBELIÓN DE ISRAEL: QUEJAS Y MURMURACIONES EN EL CAMPAMENTO**

### **I. LOS ISRAELITAS AÑORAN VOLVER A EGIPTO**

Luego nos encontramos con que la gente comenzó a quejarse. **V5** *"Nos acordamos del pescado que comíamos en Egipto de balde, de los pepinos, los melones, los puerros, las cebollas y los ajos"* ¡Ay de mí! todo lo que tenemos es este maná. Comenzaron a quejarse; no les gustó lo que Dios les había dado. Esta actitud de quejas: Dios no estaba haciendo las cosas como ellos querían que las hiciera. Antes se quejaban de que no tenían nada para comer; entonces Dios les envió maná. Estuvieron contentos de tener el maná, pero después de un rato dijeron: ¿Por qué Dios no está enviando sandías? ¿Por qué no está Él enviando un poco de pescado y un condimento realmente bueno? Evidentemente, el maná no tenía condimentos picantes ni nada parecido. Comenzaron a quejarse porque era demasiado insulso o insípido.

Anteriormente se habían quejado porque no tenían nada para comer, y luego estaban contentos de tomar el maná, insípido o no, pues tenían hambre. Pero note usted, cuando se llenaron, ¡surgieron sus deseos! Dios dice que Él proveerá nuestras necesidades, pero a veces confundimos nuestras necesidades con nuestros deseos. En lugar de estar agradecidos a Dios por lo que les estaba dando, comenzaron a quejarse, a murmurar y a encontrar fallas. Dijeron: "Las cosas no estaban tan mal en Egipto".

Por supuesto, eso puede pasarnos a todos nosotros; tenemos recuerdos de cuando salimos del mundo al iniciar nuestro viaje. Comenzamos a mirar atrás y a recordar, y decir: la forma de vida a la manera de Dios es realmente sosa o aburrida. No hay todo aquel sabor y la emoción. Caray, recuerdo algunas de las cosas que solíamos hacer. No sé; parece que esto es algo aburrido. Me gustaría simplemente darle más sabor a las cosas. ¿Por qué no podemos hacer algunas de las cosas que solíamos hacer? Comenzamos a ponernos en esa clase de actitud.

¿Quiere saber qué piensa Dios de ese tipo de actitud? Lea el capítulo 11. Hubo quienes no les resultó bien ese asunto. La gente fue castigada por su lujuria. Esto está claro en Números 11.

## II. MIRIAM Y AARÓN HABLAN EN CONTRA DE MOISÉS

En Números 12, encontramos otro problema. Miriam y Aarón hablaron en contra de Moisés por la mujer etíope con quien Moisés se había casado. Se había casado (tiempo pasado) con una mujer etíope. Si usted leyó el relato, ¿Cuándo se casó Moisés con la mujer etíope? Bueno, Flavio Josefo deja en claro que se casó con una princesa de Etiopía cuando él era un príncipe de Egipto más de cuarenta años antes. Hechos 7:22 menciona que Moisés fue un hombre poderoso en palabras y obras entre los egipcios. Josefo registra el relato de algunas de las hazañas de Moisés como general egipcio: cómo asedió y puso sitio a la ciudad etíope de Maro, y la ciudad se rindió. Hicieron un trato de que se casaría con la princesa y la ciudad se rendiría. No leemos respecto a la mujer durante el período en que Moisés salió de Egipto. No conocemos exactamente la situación. Sabemos que más tarde se casó con una mujer madianita de la que leímos en Éxodo 2.

Note usted el punto aquí. Miriam y Aarón hablaron en contra de Moisés. Comenzaron a criticar y humillar a Moisés ante la congregación a causa de este matrimonio, que consideraban como incorrecto. Era algo que ellos sabían que en efecto generaba falta de respeto hacia Moisés. Querían criticar o condenar a Moisés por un matrimonio que había celebrado que no estaba de acuerdo con la forma en que ellos consideraban que deberían ser las cosas. Observe su actitud. **Números 12:2** *"Y dijeron: ¿Solamente por Moisés ha hablado el Eterno? ¿No ha hablado también por nosotros? Y lo oyó el Eterno"*.

"¿Quién se cree Moisés que es? Él no es perfecto; mira esta situación con la esposa etíope". Plantearon esto porque servía como un tema emocional que molestaría a la gente, y lo iban a usar para criticar a Moisés y menospreciarlo. **V3** *"Y aquel varón Moisés era muy manso, más que todos los hombres que había sobre la tierra"*. Moisés no se encendió y tomó el asunto en sus propias manos. Comenzaron a criticar y rechazar a Moisés, comenzaron a agitar las cosas usando esto. Estaban celosos de Moisés. ¿Qué pasó? Moisés no peleó su propia batalla aquí; Dios lo hizo.

**Números 12:4-10** *"Luego dijo el Eterno a Moisés, a Aarón y a María: Salid vosotros tres al tabernáculo de reunión. Y salieron ellos tres. V5 Entonces el Eterno descendió en la columna de la nube, y se puso a la puerta del tabernáculo, y llamó a Aarón y a María; y salieron ambos. V6 Y él les dijo: Oíd ahora mis palabras. Cuando haya entre vosotros profeta del Eterno, le*

*apareceré en visión, en sueños hablaré con él. V7 No así a mi siervo Moisés, que es fiel en toda mi casa. V8 Cara a cara hablaré con él, y claramente, y no por figuras; y verá la apariencia del Eterno. ¿Por qué, pues, no tuvisteis temor de hablar contra mi siervo Moisés? V9 Entonces la ira del Eterno se encendió contra ellos; y se fue. V10 Y la nube se apartó del tabernáculo, y he aquí que María estaba leprosa como la nieve; y miró Aarón a María, y he aquí que estaba leprosa... "*

¿Cuál era el punto? Ellos comenzaron a criticar y condenar a Moisés. Hace años hubo individuos que evidentemente no habían leído Números 12; y si lo leyeron, no entendieron el punto. Recuerdo un tiempo cuando el Sr. Herbert Armstrong se volvió a casar y había quienes no tenían miedo de hablar mal, condenar, criticar y buscar incitar a las personas. Obviamente no habían entendido el punto de Números 12.

Dios dijo: "Miren, Moisés es mi siervo. No tienen nada que decir sobre él a las personas para que lo rechacen. Si Moisés necesita que se le diga algo, Yo le diré a Moisés lo que necesita saber. Yo trataré con Moisés. Ustedes se están poniendo en un sitio que no les corresponde". Sin embargo, Moisés suplicó a Dios que sanara a Miriam (V13) y Dios lo hizo. Dios quería dejar algo muy claro.

Una de las cosas que se encuentran a lo largo del libro de Números es la rebelión. La gente encontró defectos con Moisés. Encontraron fallas en el liderazgo. Pablo dijo en **1 Corintios 10:6, 11** *"Mas estas cosas sucedieron como ejemplos para nosotros, para que no codiciemos cosas malas, como ellos codiciaron... V11 Y estas cosas les acontecieron como ejemplo, y están escritas para amonestarnos a nosotros, a quienes han alcanzado los fines de los siglos".* Hay que leer el relato y saber qué les sucede a las personas que intentan seguir a Dios y conocer el tipo de adversidades, el tipo de las tentaciones que los afectan.

Si usted va a tratar de seguir a Dios, dejar Egipto atrás y dirigirse a la Tierra Prometida, hay diferentes tipos de dificultades que usted encontrará. ¿Cómo debe comportarse cuando enfrenta estas dificultades? Aquí está El Libro; le dice el tipo de problemas que la gente de Dios encontró. Pablo nos dice que estas cosas fueron escritas como ejemplos para nosotros, de modo que cuando leamos el relato, podamos saber cómo debemos comportarnos si alguna vez nos encontramos en una circunstancia similar. Esa es una de las formas de leer la Biblia. Léala desde el punto de vista de lo que le pasó a la gente de Dios en el pasado. ¿Qué dificultades, qué adversidades, qué tentaciones les acosaron? ¿Cómo las manejaron? ¿Cuál fue el camino correcto, cuál el camino equivocado? Hay que aprender del Libro para que, cuando encontremos algo similar, no tengamos que cometer el mismo error.

Aquí había un problema que provenía de personas ubicadas en posiciones de liderazgo. Eran sus familiares, él era su hermano. "¿Quién se cree que es?". Y comenzaron a criticarlo y

tacharlo a los ojos de la gente porque querían ponerse por encima. Y Dios intervino en eso. El problema no era que Dios aprobara el matrimonio de Moisés de una manera u otra. El mayor pecado involucrado fue hablar en contra de Moisés, una actitud de rebelión. Intentaban exaltarse a sí mismos y degradar a Moisés a los ojos de la gente.

### III. UNA PRUEBA DE FE: ESPÍAS SON ENVIADOS A LA TIERRA PROMETIDA

Números 13 da las instrucciones para enviar espías a la Tierra Prometida, una tierra donde fluía leche y miel. Los enviaron, y cuando regresaron para informarles, les dijeron que: **Números 13:33** *"También vimos allí gigantes, [los descendientes de Anak vinieron de los gigantes] hijos de Anac, raza de los gigantes, y éramos nosotros, a nuestro parecer, como langostas; y así les parecíamos a ellos"*. Ahora Caleb y Josué le dijeron a la gente **V30** *"Entonces Caleb hizo callar al pueblo delante de Moisés, y dijo: Subamos luego, y tomemos posesión de ella; porque más podremos nosotros que ellos"*.

Números 14 muestra que se quejaron, murmuraron, protestaron y lloraron y gimieron y se lamentaron por todo esto. Dios, por supuesto, no estaba satisfecho con su actitud. Fue una falta total de fe. No estaban dispuestos a seguir a Dios. Entonces Dios dijo: Van a vagar. **Números 14:34** *"Conforme al número de los días, de los cuarenta días en que reconocisteis la tierra, llevaréis vuestras iniquidades cuarenta años, un año por cada día; y conoceréis mi castigo"*. Un día por un año; encontramos ese principio en profecía. Lo vivieron durante cuarenta años. Toda esa generación, excepto Josué y Caleb, murieron. Dios preservó a los niños.

### IV. UN PECADO DE SOBERBIA Y REBELDÍA

**Números 15:30** *"Mas la persona que hiciere algo con soberbia, así el natural como el extranjero, ultraja al Eterno; esa persona será cortada de en medio de su pueblo"*. **V32** *"Estando los hijos de Israel en el desierto, hallaron a un hombre que recogía leña en día de reposo"*. Un individuo estaba haciendo su trabajo en el día de reposo. Estaba fuera cortando leña y reuniéndola. Él fue ejecutado (V35). Viene justo después de la declaración en el V30 sobre el pecado de soberbia o arrogancia. Un pecado de arrogancia y presunción es cuando usted sabe que está mal y lo hace de todos modos. Estamos viendo una actitud de rebeldía. Este no es un caso donde un hombre cometió un error o no entendió o no se dio cuenta. No estamos ante la necesidad de que alguien sea instruido. Estamos ante la necesidad de que alguien sea corregido. Sirvió de ejemplo a las personas de que simplemente no se ha de tener este tipo de actitud de

auto gobierno. Aquí Dios está gobernando la nación directamente y Él dice lo que se ha de hacer. Aquel hombre dijo algo como "No me importa, voy a salir y hacer lo que yo quiera". Dios dijo: "No, no lo harás; no voy a tolerar eso". Dios estaba gobernando de una manera muy directa y dejando en claro cómo veía las cosas para que pudiéramos leerlas y comprender la perspectiva de Dios y cuán seriamente Dios toma estos asuntos.

## V. LOS LÍDERES SE REBELAN CONTRA MOISÉS Y AARÓN

**Números 16:1-3** *"Coré hijo de Izhar, hijo de Coat, hijo de Leví, y Datán y Abiram hijos de Eliab, y On hijo de Pelet, de los hijos de Rubén, tomaron gente, V2 y se levantaron contra Moisés con doscientos cincuenta varones de los hijos de Israel, príncipes de la congregación, de los del consejo, varones de renombre. V3 Y se juntaron contra Moisés y Aarón y les dijeron: ¡Basta ya de vosotros! Porque toda la congregación, todos ellos son santos, y en medio de ellos está el Eterno; ¿Por qué, pues, os levantáis vosotros sobre la congregación del Eterno?"* He aquí Coré. Él es un primo de Moisés, uno de los levitas. En cierto sentido, él es uno de los principales ministros, pero él no es el sacerdocio. Se reunió con algunos hijos de Rubén (V1). Eran ministros principales en la congregación, hombres de renombre. Dijeron A Moisés: Te sientes superior. Como toda la congregación es santa, todos, todos somos gente de Dios, cada uno de nosotros. **V3** *"... ¡Basta ya de vosotros! ... ¿por qué, pues, os levantáis vosotros sobre la congregación del Eterno?"* **V10** *"... ¿Procuráis también el sacerdocio?"*

Los Vs 11-14 muestran una actitud de rebelión, murmuración y queja porque Dios no está haciendo las cosas como ellos querían. Entonces comienzan a tomar las cosas en sus propias manos. Las personas que comienzan a enfocarse en las dificultades y adversidades se sienten tan abrumadas y desanimadas que se dan por vencidas y renuncian y no siguen adelante. Vea lo que sucedió. Dios dio las instrucciones. "¿Se creen que son tan grandiosos? Vamos a descubrir quién es el sirviente de Dios".

**Vs 31-32** *"Y aconteció que cuando cesó él de hablar todas estas palabras, se abrió la tierra que estaba debajo de ellos. V32 Abrió la tierra su boca, y los tragó a ellos, a sus casas, a todos los hombres de Coré, y a todos sus bienes".* Dios abrió la tierra y se tragó a Coré, Datán y Abiram y todo lo que les pertenecía. Él envió fuego y consumió a los doscientos cincuenta hombres que ofrecían incienso (V35).

**V41** *"El día siguiente, toda la congregación de los hijos de Israel murmuró contra Moisés y Aarón, diciendo: Vosotros habéis dado muerte al pueblo del Eterno".* ¿Saben qué? Al día siguiente todos se quejaban de Moisés y Aarón: 'Han matado al pueblo de Dios'. La gente estaba

furiosa con lo que Dios había hecho. Entonces Dios los hirió con una plaga, y catorce mil setecientos de ellos murieron (V49).

En Números 17:1-9, se les dijo a todos que trajeran su báculo y lo plantaran en la arena. Salieron al día siguiente, y la vara de Aarón había florecido. Estaba hecho de madera de almendra; habían crecido hojas y tenía almendras en él. Normalmente eso no es lo que sucederá si se coloca un bastón en la arena durante la noche. Usted no saldrá y descubrirá que de repente tiene hojas de roble que crecen y pequeñas bellotas colgando, almendras o lo que sea. Eso no es lo que va a suceder. No le pasó a ninguno de los báculos de ellos, pero sí pasó con el de Aarón. Dios iba a aclarar el punto: 'este es el único a través de quien estoy trabajando'. Dios selecciona a aquellos a través de quienes trabaja. Dios puede no estar trabajando a través de instrumentos humanos perfectos, pero Dios lo sabe. La base del gobierno de Dios es la fe en que Dios hará lo que dice que hará. Miramos hacia Dios con fe. El versículo 10 indica que el báculo de Aarón fue guardado como símbolo. Lo guardaron en el tabernáculo.

## **LA IMPORTANCIA DE LOS DIEZMOS Y SU FUNCIÓN EN EL SOSTÉN DEL SACERDOCIO**

En Números 18, encontramos las instrucciones de Dios sobre el diezmo. Los diezmos pertenecen a Dios. Desde el principio, Abraham lo entendió. Eso es algo que siempre se ha hecho. Desde el principio, el justo Abel trajo las primicias de su rebaño (Génesis 4:4). Él estaba diezmando. Y vemos que Abraham diezmo a Melquisedec (Génesis 14:20).

En Génesis 28:22, vemos que Jacob entendió que el diezmo era algo que las personas convertidas hacían. Ahora, él todavía no se había convertido y trató de hacer un trato. Recuerde que le dijo a Dios: "Hagamos un trato, si me cuidas y me traes de regreso sano y salvo, te adoraré y comenzaré a diezmar" (Génesis 28:20-22). Jacob no había entendido del todo, pero sí entendía, por el ejemplo de su padre y de su abuelo, que una de las cosas que los conversos hacían era diezmar. Jacob no estaba del todo listo, todavía estaba como "dándole vueltas", tratando de llegar a un acuerdo con Dios: "Cuidame y yo regresaré y te compensaré. Pagaré". Pero Dios también tenía formas de tratar con Jacob y transmitirle el mensaje.

**Números 18:20-21** *"Y el Eterno dijo a Aarón: De la tierra de ellos no tendrás heredad, ni entre ellos tendrás parte. Yo soy tu parte y tu heredad en medio de los hijos de Israel. V21 Y he aquí yo he dado a los hijos de Leví todos los diezmos en Israel por heredad, por su ministerio, por cuanto ellos sirven en el ministerio del tabernáculo de reunión".* Dios instruye a Israel sobre lo que deben hacer. Él dice: Estoy pagando a los levitas. Ellos están trabajando para Mí. Son mis empleados Ellos van a hacer el servicio del tabernáculo; ellos se ocuparán de Mi trabajo.

Entonces voy a pagarles. Les doy la décima parte en Israel. "*Cuando toméis de los hijos de Israel los diezmos que os he dado de ellos por vuestra heredad, vosotros presentaréis de ellos en ofrenda mecida al Eterno el diezmo de los diezmos (V26)*". La gente diezmaba a los levitas; los levitas a su vez diezmaban a los sacerdotes.

Es interesante si se piensa al respecto. Dios se aseguró de que los Levitas estuvieran bien pagados; tenían un trabajo crucial, el trabajo más importante. Y habrían sido ampliamente recompensados por ello. Ellos no tenían una herencia. Ellos no tenían herencia tribal. Lo que tenían era el diezmo que entraba. Tenían una décima parte de todo lo que provenía de las otras doce tribus.

Ahora bien, si la riqueza de la tierra se dividiera más o menos parejo, cada tribu tendría el equivalente de una duodécima porque había doce tribus cuando dividieron la tierra. Cada una de las doce tribus diezmaba; entonces los Levitas en ese sentido habrían tenido el más alto nivel de vida en todo Israel. Tenían el trabajo más crucial; ellos eran responsables de la salud y el bienestar de la nación, espiritual, físicamente y en todos los sentidos. Pero entienda esto, Dios se aseguró de que, si los Levitas no cumplían con su trabajo, serían la gente más pobre de la nación: no les habían dado tierras de cultivo; ellos no tenían una herencia tribal.

¿Qué pasaría si los Levitas no hicieran su trabajo, no fueran realmente fieles a Dios ni enseñaran al pueblo el camino de Dios? Bueno, el pueblo comenzaría a alejarse de la verdad. ¿Qué cree usted que sería lo primero que la gente dejaría de hacer cuando comenzaran a alejarse de la verdad? Lo mismo que las personas dejan de hacer hoy cuando se alejan de la verdad. Ellos dejarían de diezmar. ¿Adivine quién iba a tener problemas cuando la gente dejara de diezmar? Pues los Levitas porque ellos no tenían otra fuente de ingresos. No tenían un área a la que pudieran regresar. Entonces, lo que Dios dijo, en efecto fue: Si eres fiel a Mí y realmente haces el trabajo que te he dado, serás muy bendecido. Pero si no lo haces, serás muy maldecido. Te vas a morir de hambre porque ni siquiera vas a tener una granja a donde puedas ir a trabajar. Haz bien el trabajo que te estoy encomendando y estarás bien, serás ampliamente recompensado porque Dios dice que el siervo es digno de su salario (Lucas 10:7). Eso era apropiado.

Los levitas eran los jueces y los maestros; ellos tenían esa responsabilidad. Si los levitas hicieran su trabajo, toda la nación sería bendecida porque todos iban a obedecer a Dios. Y si todos obedecieran a Dios, los levitas serían bendecidos. En otras palabras, el principio es: cuando se obedece a Dios, todos los que están arriba y abajo de la línea son bendecidos. Pero cuando no, la nación se traerá problemas, y los levitas también tendrán problemas.

Es interesante cuando se repasa y se lee en el libro de Reyes los diferentes momentos de avivamiento. Una de las cosas que se encuentra es que los Levitas estaban en pobreza y

dispersos; luego se reunieron y comenzaron a diezmar nuevamente y a guardar el sábado. Es un principio interesante cómo Dios armó todo eso. Supongo que se podría decir en ese sentido que los Levitas estaban a comisión en vez de asalariados. Se podría ver de esa manera. Fueron literalmente recompensados de acuerdo con su trabajo. Si no trabajaban mucho, no obtenían mucha recompensa, al menos al paso del tiempo, porque las cosas tienden a desmoronarse.

Cuando llegamos a Números 20, básicamente hay un período de cerca de 40 años. Digamos que un período de 37 años transcurre porque cuando se llega al capítulo 20, se llega al final de los 40 años y Miriam muere. Encontramos que Aarón muere (V28) y Dios también le dice a Moisés que no iba a entrar en la Tierra Prometida (V12).

**Números 21:5** *"Y habló el pueblo contra Dios y contra Moisés: ¿Por qué nos hiciste subir de Egipto para que muramos en este desierto? Pues no hay pan ni agua, y nuestra alma tiene fastidio de este pan tan liviano"*. Encontramos, otra vez, que la gente habló en contra de Dios y Moisés. Y de nuevo, fueron castigados. Esta vez Dios les envió serpientes ardientes (V6).

## **DIOS ES FIEL A ISRAEL Y LOS PROTEGE DEL REY DE MOAB Y DE BALAAM**

En Números 22, encontramos a un individuo interesante, Balaam. Cuando los hijos de Israel entraron en las llanuras de Moab, el rey de Moab tuvo miedo; vio lo que le sucedió a todos los demás, que nadie podía resistir a Israel. Él envió un mensajero a Balaam. **Números 22:5** *"Por tanto, envió mensajeros a Balaam hijo de Beor, en Petor, que está junto al río en la tierra de los hijos de su pueblo, para que lo llamasen, diciendo: Un pueblo ha salido de Egipto, y he aquí cubre la faz de la tierra, y habita delante de mí"*. Aquella es una zona cercana al área de los caldeos. Para los mensajeros fue un viaje muy largo, muy lejos.

Balaam era, en realidad, el principal líder religioso. Él era literalmente el "Pontifex Maximus" del mundo antiguo. Hay una progresión interesante hacia ese título porque hoy hay un hombre que tiene ese título "Pontifex Maximus" y ese es, por supuesto, uno de los títulos del Papa. Es interesante de dónde obtuvo el Papa ese título. Él tiene un derecho, un derecho legal al título. El primer Papa que tuvo el título de "Pontifex Maximus" fue el Papa Damascus en 378 DC. Era un título que había sido el título de los emperadores romanos. Lo habían poseído. Fue el título que dio autoridad sobre el calendario, entre otras cosas. Julio César estableció el calendario juliano. Lo hizo en su papel de Pontifex Maximus. El Papa Gregorio estableció el calendario gregoriano, que usamos hoy. Lo hizo en su papel de Pontifex Maximus.

Los emperadores romanos tenían el título que se remonta a través del Pontifex Maximus de Roma. Recibieron ese título en 133 DC. Los romanos lo obtuvieron de Atalo, III, que era el rey

de Pérgamo. Cuando murió, pasó su reino y el título "Pontifex Maximus", que poseía, a los gobernantes romanos, y se pasó a través de los gobernantes romanos hasta que en 378 DC el emperador Graciano (nombre completo Flavio Graciano) otorgó el título al Papa y lo usan hoy.

Los reyes de Pérgamo habían recibido el título de los babilonios a través de Alejandro Magno. El sacerdocio babilónico lo tenía, y se remonta a Balaam y hasta Nimrod. Literalmente se puede trazar a través de la jerarquía pagana de la Religión de los Misterios Caldeos, a través de Balaam, a través de Pérgamo, a través de Roma y hasta el día de hoy. Curiosamente, usan los mismos títulos antiguos.

Esto era un gran problema y viajaron cientos de kilómetros para encontrar al líder principal del mundo religioso. Balaam era el rey allí. Dijeron (V6) "Tenemos un trabajo para ti. Queremos que vengas y maldigas a este pueblo". **V7** *"Fueron los ancianos de Moab y los ancianos de Madián con las dádivas de adivinación en su mano, y llegaron a Balaam y le dijeron las palabras de Balac"*. Vinieron a Balaam y le dijeron lo que tenían en mente. Ellos vinieron a pagarle a Balaam por lo que haría.

Una de las diferencias entre la Obra de Dios y la obra de Satanás es que la Obra de Dios dice en **Mateo 10:8** *"...de gracia recibisteis, dad de gracia"*. ¿Alguna vez ha visto a alguien subir y pagarle a Jesús? Querían que Balaam los librara. Entonces salieron y tuvieron que pagarle. ¿Ha encontrado alguna vez que Jesús les dijo que tenían que pagarle para que orara por ellos? Hay personas que afirman tener el poder de rezar para sacar a alguien del purgatorio, pero solo lo hacen por un pago. Se tiene que "pagar". La inflación comienza. Tal vez solía ser de \$5, pero ahora, tal vez sea \$10 o \$20. Diferentes lugares, diferentes sacerdotes cobran cantidades diferentes, lo que el mercado pueda soportar. En algunas de las parroquias más pobres, es bastante barato; ellos pueden orar con un descuento. Si entra en algunas de las parroquias prósperas, se da cuenta de que la inflación ha comenzado. Cobran un poco más. Tal vez sus oraciones valgan más de alguna manera.

Bueno, Balaam estaba cobrando. Tenían un gran trabajo para Balaam. En lugar de querer que rezara para sacar a alguien del purgatorio, querían que rezara para meter a alguien allí. Así que vinieron con una muy buena recompensa. Cuando le explicaron la situación a Balaam, dijo en **Números 22:18** *"... Y Balaam respondió y dijo a los siervos de Balac: Aunque Balac me diese su casa llena de plata y oro, no puedo traspasar la palabra del Eterno mi Dios para hacer cosa chica ni grande"*. No puedo ir más allá de la palabra del Eterno. No puedo hacer más de lo que Dios me permita. Balaam quería que se quedaran (V19). Balaam siguió procurando hacer un trato con ellos; Balaam realmente quería hacer lo que ellos querían y seguía tratando de encontrar una manera de hacerlo. **V20** *"Y vino Dios a Balaam de noche, y le dijo: Si vinieron para llamarte estos*

*hombres, levántate y vete con ellos; pero harás lo que yo te diga". Dios dijo: Está bien, si quieres ir, puedes ir. V21 "Así Balaam se levantó por la mañana, y enalbardó su asna y fue con los príncipes de Moab". Balaam estaba ansioso.*

**Vs 22-23** *"Y la ira de Dios se encendió porque él iba; y el ángel del Eterno se puso en el camino por adversario suyo. Iba, pues, él montado sobre su asna, y con él dos criados suyos. V23 Y el asna vio al ángel del Eterno, que estaba en el camino con su espada desnuda en su mano; y se apartó el asna del camino, e iba por el campo. Entonces azotó Balaam al asna para hacerla volver al camino".* Este ángel se manifestó donde la asna de Balaam lo vio. Ahora esta burrita tiene suficiente sentido común para saber que no debe ir por ese camino porque allí hay un gran ángel. Entonces se desvió y salió al campo. Balaam estaba molesto. Puede imaginarse a Balaam golpeando a esa burra. Si alguna vez ha montado usted un burro, entiende que pueden ser animales tercos; puede golpearlos un rato antes de conseguir que hagan las cosas que usted quiere.

Entonces Balaam consiguió que la burra regresara al camino y el ángel del Señor se paró en el camino de la viña. Una pared estaba de su lado, y cuando la burra vio al ángel del Señor, ella se arrimó contra la pared y aplastó el pie de Balaam. Él la golpeó de nuevo (Vs 24-25). Él estaba muy enojado para entonces. Puede imaginárselo. **Vs 26-28** *"Y el ángel del Eterno pasó más allá, y se puso en una angostura donde no había camino para apartarse ni a derecha ni a izquierda. V27 Y viendo el asna al ángel del Eterno, se echó debajo de Balaam; y Balaam se enojó y azotó al asna con un palo. V28 Entonces el Eterno abrió la boca al asna, la cual dijo a Balaam: ¿Qué te he hecho, que me has azotado estas tres veces?"* Ahora, esto debe haber sido todo un evento. De repente, esta burrita se dio la vuelta y dijo: "¿Por qué me estás pegando?" Balaam estaba tan frustrado que respondió: "Porque te estás burlando de mí. Tres veces te saliste del camino". Balaam estaba hablando con la burra. Él dijo **V29** *"...¡Ojalá tuviera espada en mi mano, que ahora te mataría!". V30 "Y el asna dijo a Balaam: ¿No soy yo tu asna? Sobre mí has cabalgado desde que tú me tienes hasta este día; ¿He acostumbrado hacerlo así contigo? Y él respondió: No".*

**V31** *"Entonces el Eterno abrió los ojos de Balaam, y vio al ángel del Eterno que estaba en el camino, y tenía su espada desnuda en su mano. Y Balaam hizo reverencia, y se inclinó sobre su rostro".* Le asustaba la muerte. **V32** *"Y el ángel del Eterno le dijo: ¿Por qué has azotado tu asna estas tres veces? He aquí yo he salido para resistirte, porque tu camino es perverso delante de mí".* "Mira, la burrita es más lista que tú, Balaam. Me interpose en su camino y ella tuvo el suficiente sentido común para detenerse. Me interpose en tu camino y estabas necio y decidido a encontrar un camino. Esta burrita es más lista que tú porque ella al menos tuvo el suficiente

sentido común para detenerse cuando vio que Dios estaba bloqueando el camino". Balaam no tuvo el suficiente sentido común para detenerse cuando vio que Dios estaba bloqueando el camino. Él solo trató de encontrar una forma de darle la vuelta.

Dios básicamente estaba aclarando un punto. Dios podría haberlo hecho de alguna otra manera; usted sabe que Dios tiene un sentido del humor y, a veces elige destacar un punto de una manera humorística. En efecto, Dios dice: 'Cuando tratas de evitar hacer lo que Dios quiere que hagas, no tienes más sentido común que un animal'. Ese es básicamente el punto. Incluso un animal puede darse cuenta de que cuando Dios dice: detente, debería detenerse. Y debería ser al menos tan inteligente como un burro. Este fue el punto señalado a Balaam, y está registrado para nosotros de modo que, con suerte, podemos aprender y ser al menos tan inteligentes como los burros.

Vemos más adelante que, obviamente, Balaam no había entendido porque continuó tratando de maldecir a Israel. Usted puede revisar todas estas trampas con las que intentaron tratar de obtener la ayuda de Balaam y él siguió tratando de hacerlo. **Números 24:13** *"Si Balac me diese su casa llena de plata y oro, yo no podré traspasar el dicho del Eterno para hacer cosa buena ni mala de mi arbitrio, mas lo que hable el Eterno, eso diré yo"*. En otras palabras, no es una cuestión de "no quiero", sino de "no puedo". No puedo realizar mi magia; no puedo hacer mi hechicería. No puedo hacer estas cosas. No puedo ir más allá de lo que Dios permita. No es cuestión de que se me pague más. No estoy tratando de conseguir un precio mayor; simplemente no puedo hacerlo. No puedo ir más allá de eso.

Regrese al libro de Job. Recuerde que Dios le puso límites a Satanás, y no lo dejó ir más allá de cierto punto. Satanás fue tan lejos como Dios lo permitió, pero no pudo ir más allá. **Job 1:12** lo primero que dijo Dios *"...He aquí, todo lo que tiene está en tu mano; solamente no pongas tu mano sobre él"*. Job casi ni se había dado vuelta antes de que alguien llegara montando y diciendo: todos sus camellos, burros, ganado y ovejas fueron tomadas y todos sus hijos murieron (Vs 13-19). ¡Caray! Se uno se fue y otro llegó. ¿Entiende usted la idea? cuando Satanás hace algo malo, se emociona mucho y tiene mucha prisa por hacerlo. Pero no pudo ir más allá de lo que Dios permitió. Dios dijo: Te dejaré hacer cualquier cosa que quieras hacerle, pero no puedes matarlo. Así que Satanás fue tan lejos como Dios lo permitió. Bueno, lo mismo con Balaam. Vemos lo que finalmente sucedió.

**Números 25:1-2** *"Moraba Israel en Sitim; y el pueblo empezó a fornicar con las hijas de Moab, V2 las cuales invitaban al pueblo a los sacrificios de sus dioses; y el pueblo comió, y se inclinó a sus dioses"*. Notaremos el mensaje a una de las iglesias en el libro de Apocalipsis. **Apocalipsis 2:14** *"Pero tengo unas pocas cosas contra ti: que tienes ahí a los que retienen la*

*doctrina de Balaam, que enseñaba a Balac a poner tropiezo ante los hijos de Israel, a comer de cosas sacrificadas a los ídolos, y a cometer fornicación".* Aquí se define la doctrina de Balaam. ¿Quién enseñó a Balac a poner tropiezo ante los hijos de Israel, para comer cosas sacrificadas a los ídolos y cometer fornicación?

Lo que se encuentra en Números 25 es que Israel comenzó a prostituirse con las hijas de Moab y comenzó a ir a los sacrificios de sus dioses. Para ver lo que eventualmente se le ocurrió a Balaam, se debe poner junto lo que se dice en Números y en Apocalipsis. Balaam eventualmente ideó un plan. Dios no dejaría que Balaam maldijera a Israel, pero había una manera de hacerlos maldecirse ellos mismos: involucrarlos en la inmoralidad, involucrarlos en la fornicación y la idolatría. Dios se disgustaría tanto con ellos que los aniquilaría. Entonces Balaam fue quien le enseñó a Balac a poner un escollo. Balaam es quien ideó el plan. Eventualmente ideó una forma que pensó que traería una maldición sobre Israel. Todo esto estaba pasando, y las cosas iban de mal en peor.

**Números 25:3** *"Así acudió el pueblo a Baal-peor; y el furor del Eterno se encendió contra Israel"* Se involucraron en la inmoralidad y la idolatría. Observe los tipos de cosas que se han puesto en el camino de Israel: lujuria, un anhelo por las cosas que dejaron atrás, murmuración y quejas contra el liderazgo. Notamos que Israel va tras un enfoque mundano a la inmoralidad y la idolatría, yendo al mundo. Notamos el tipo de cosas que interferían. Simplemente perdieron el rumbo y la ira del Eterno se encendió contra Israel.

**Vs 5-6** *"Entonces Moisés dijo a los jueces de Israel: Matad cada uno a aquellos de los vuestros que se han juntado con Baal-peor. V6 Y he aquí un varón de los hijos de Israel vino y trajo una madianita a sus hermanos, a ojos de Moisés y de toda la congregación de los hijos de Israel, mientras lloraban ellos a la puerta del tabernáculo de reunión".* Era tan abierto y evidente el pecado, desafiando a Moisés. **Vs 7-8** *"Y lo vio Finees hijo de Eleazar, hijo del sacerdote Aarón, y se levantó de en medio de la congregación, y tomó una lanza en su mano; V8 y fue tras el varón de Israel a la tienda, y los alanceó a ambos, al varón de Israel, y a la mujer por su vientre. Y cesó la mortandad de los hijos de Israel".* Finees era un levita de temperamento rápido, y cuando vio esto, se hartó. Él entró y lo detuvo. Y la peste se detuvo. 24,000 personas murieron en la plaga (V9).

**Vs 10-13** *"Entonces el Eterno habló a Moisés, diciendo: V11 Finees hijo de Eleazar, hijo del sacerdote Aarón, ha hecho apartar mi furor de los hijos de Israel, llevado de celo entre ellos; por lo cual yo no he consumido en mi celo a los hijos de Israel. V12 Por tanto diles: He aquí yo establezco mi pacto de paz con él; V13 y tendrá él, y su descendencia después de él, el pacto*

*del sacerdocio perpetuo, por cuanto tuvo celo por su Dios e hizo expiación por los hijos de Israel".* Dios hizo un pacto con Finees que la línea del sumo sacerdocio vendría a través de él.

## **UN NUEVO CENSO Y NUEVO LÍDER EN ISRAEL**

En Números 26, nuevamente se tomó el censo. **Números 27:18** *"Y el Eterno dijo a Moisés: Toma a Josué hijo de Nun, varón en el cual hay espíritu, y pondrás tu mano sobre él".* La imposición de manos: Moisés ordenando a Josué.

## **INSTRUCCIONES SOBRE LAS FIESTAS Y LAS PROMESAS A DIOS**

Números 29 revisa algunos de los festivales. Números 30 trata de los votos. Los votos no deben hacerse a la ligera por hombres o mujeres. Pero si una mujer es soltera y vive en casa, entonces su padre tiene el derecho de anular el voto. Si está casada, entonces el marido tiene el mismo derecho porque hay personas ante las que ella es responsable. Este es el principio de que, si un menor escapa y se casa, los padres pueden anular el matrimonio, el voto. De ahí es de donde se deriva la ley, de aquí mismo. Hay un punto: puedes hacer un voto, pero hay quienes tienen el derecho de rechazar ese voto porque no se te considera en posición de hacerlo.

## **LA DERROTA DE MADIÁN Y BALAAM**

Números 31:8 registra el final de Balaam. Balaam fue asesinado con una espada.

**Números 31:16** *"He aquí, por consejo de Balaam ellas fueron causa de que los hijos de Israel prevaricasen contra el Eterno en lo tocante a Baal-peor, por lo que hubo mortandad en la congregación del Eterno".* Es evidente, cuando se lee este versículo con Apocalipsis, que Balaam fue quien realmente tuvo la idea que resultó en esta plaga sobre Israel.

## **...VUESTRO PECADO OS ALCANZARÁ**

**Números 32:23** *"Mas si así no lo hacéis, he aquí habréis pecado ante el Eterno y sabed que vuestro pecado os alcanzará".* Esta es una escritura muy importante que creo que debería ser un verso que sepamos de memoria, uno que procuré enseñar a mis hijos. Una cosa para entender: si eres el pueblo de Dios, no vas a salirte con la tuya. Tu pecado te encontrará; te

alcanzará. Eso es realmente porque Dios te ama. Dios no quiere que hagas algo que es malo para ti, y entonces tu pecado te alcanzará.

Creo que es importante y bueno para nuestros hijos que se den cuenta de que ellos no van a salir sin problema de cosas de las que los niños de todo el mundo salen sin problemas. Habrá cosas que el mundo hace y aparentemente la libran bien y no los atrapan, porque Dios no los está castigando ahora mismo. Ellos no son Suyos. Pero Dios disciplina a todo hijo que ama, así que usted puede estar seguro de que su pecado será descubierto. Si usted lo hace lo van a cazar. Dios se asegurará de eso. Simplemente funciona de esa manera. Después de que usted sea convertido, lo apreciará.

## **EL RECORRIDO DE LOS ISRAELITAS Y LA REPARTICIÓN DEL TERRITORIO**

**Números 33:1-3** *"Estas son las jornadas de los hijos de Israel, que salieron de la tierra de Egipto por sus ejércitos, bajo el mando de Moisés y Aarón. V2 Moisés escribió sus salidas conforme a sus jornadas por mandato del Eterno. Estas, pues, son sus jornadas con arreglo a sus salidas. V3 De Ramesés salieron en el mes primero, a los quince días del mes primero; el segundo día de la pascua salieron los hijos de Israel con mano poderosa, a vista de todos los egipcios".* Así que partieron el día quince del mes el día siguiente de la Pascua.

En Números 34, notará que Manasés, la tribu que no se llevaba bien consigo misma, es la única tribu que tenía dos mitades. La mitad de la tribu de Manasés se quedó a un lado del Jordán y la otra mitad se quedó del otro lado. La dicotomía entre el Norte y el Sur se remonta muy atrás. Realmente es así.

Resulta que Manasés tenía dos esposas (Deuteronomio 3:13-15), o más bien, tenía una esposa y una concubina. Los descendientes de la concubina habitaron en Galaad (V15, "Machir"); eran más la rama agrícola con ganado y ovejas. Los otros hijos de su esposa (V14, "Jair") cruzaron el Jordán. Manasés no se llevaba bien consigo mismo.

Si revisa el principio de la historia de este país (USA) encuentra dos centros: uno en Virginia y otro en Massachusetts. Históricamente, la migración en este país ha sido de este a oeste. La migración norte / sur fue extremadamente limitada hasta las postrimerías de la Segunda Guerra Mundial. Es interesante que se pueda rastrear hasta las dos medias tribus de Manasés. Entonces no podían llevarse bien entre ellos, y han tenido dificultades todo el tiempo, un solo pueblo, pero con ciertas dificultades.

**Números 35:2-7** *"Manda a los hijos de Israel que den a los levitas, de la posesión de su heredad, ciudades en que habiten; también daréis a los levitas los ejidos de esas ciudades*

*alrededor de ellas. V3 Y tendrán ellos las ciudades para habitar, y los ejidos de ellas serán para sus animales, para sus ganados y para todas sus bestias. V4 Y los ejidos de las ciudades que daréis a los levitas serán mil codos alrededor, desde el muro de la ciudad para afuera. V5 Luego mediréis fuera de la ciudad al lado del oriente dos mil codos, al lado del sur dos mil codos, al lado del occidente dos mil codos, y al lado del norte dos mil codos, y la ciudad estará en medio; esto tendrán por los ejidos de las ciudades. V6 Y de las ciudades que daréis a los levitas, seis ciudades serán de refugio, las cuales daréis para que el homicida se refugie allá; y además de éstas daréis cuarenta y dos ciudades. V7 Todas las ciudades que daréis a los levitas serán cuarenta y ocho ciudades con sus ejidos".*

Encontramos que a los levitas se les dieron ciudades. Finalmente, se les dieron 48 ciudades junto con sus ejidos. Estas ciudades fueron los centros administrativos de Israel. Debían servir como ciudades de refugio para las personas que eran culpables de homicidio accidental. Eran el lugar donde las personas iban para ser juzgadas. Había 48 ciudades, 48 distritos administrativos. Curiosamente, este país se dividió en 48 estados durante muchos años en términos de los Estados Unidos continentales. Alaska y Hawai son incluidos, pero en realidad no son parte de la extensión continental que Dios nos dio. El antiguo Israel estaba dividido en esos 48 distritos, y los Levitas estaban allí y tenían responsabilidad.

**Números 1:1** *"Habló el Eterno a Moisés en el desierto de Sinaí, en el tabernáculo de reunión, en el día primero del mes segundo, en el segundo año de su salida de la tierra de Egipto..."* **Deuteronomio 1:3** *"Y aconteció que a los cuarenta años, en el mes undécimo, el primero del mes, Moisés habló a los hijos de Israel conforme a todas las cosas que el Eterno le había mandado acerca de ellos"* Si comparamos Números 1:1 y Deuteronomio 1:3, es notorio que en el libro de Números están cubiertos 39 años. Creo que a partir de esto tenemos una visión general del libro. Por supuesto queda mucho material que no podríamos cubrir en detalle, pero espero que vimos los puntos más importantes.

## ORGANIZACIÓN DE DIOS PARA EL CAMPAMENTO DE ISRAEL

DIMENSIONES DEL ATRIO  
EX 27:9-19

OCCIDENTE  
108,100

MANASÉS 32,200	EFRAÍN 40,500	BENJAMÍN 35,400
-------------------	------------------	--------------------

DIMENSIONES DEL TABERNÁCULO  
EX 26:1-30

LEVITAS – HIJOS DE GERSÓN 7,500

